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Стажировка 
Сары Милз
Выпускница Колледжа Льюиса и Кларка 
(США) будет работать на кафедре 
английского языка в УГТУ.

Магомед Османов: 
«Работать 24 часа 
в сутки!»
Большое интервью с руководителем 
администрации МОГО «Ухта»
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ПРОГРАММА ФУЛБРАЙТА (FULBRIGHT) В ЦИФРАХ
70 лет (с августа 1946 года) действует программа образовательных гран-
тов, предложенная американцем Джеймсом Фулбрайтом;  
155 стран задействовано в программе академического обмена;
43 выпускника программы стали лауреатами Нобелевской премии;
8 000 грантов ежегодно предоставляет программа Фулбрайта.

Горячие проблемы 
холодного континента
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Первый в истории Университета Арктики (UArctic) конгресс 
завершился 16 сентября в Санкт-Петербурге. Будущее арктиче-
ского региона в течение пяти дней обсуждали ведущие ученые 
и молодые исследователи, студенты и преподаватели. От УГТУ 
участие в работе конгресса принял начальник международного 
отдела Антон Григорьев.

Диалоги по вопросам развития Арктики — настоящей кладовой пла-
неты и в то же время одной из самых уязвимых экосистем — велись 
на нескольких площадках. 

— Итог встреч координаторов международных программ Barents+ 
и North2North считаю конструктивным. Обсудили насущные вопро-
сы реализации программ академической мобильности; искали пути 
решения проблем, с которыми приходится сталкиваться студентам 
и координаторам; наметили перспективы и возможные направления 
расширения границ сотрудничества. Безусловные плюсы участия 
в подобных мероприятиях: обмен идеями, живое общение, личное 
знакомство с координаторами вузов-партнеров по циркумполярно-
му Северу, — комментирует Антон Николаевич.  
Ухтинский университет ведет активную работу в развитии сотрудни-
чества по арктическому направлению, в том числе взаимодействуя с 
Межрегиональной общественной организацией «Ассоциация поляр-
ников», участвует в работе Государственной комиссии по вопросам 
развития Арктики, проводит научные исследования по арктическим 
тематикам, реализует Федеральный информационный портал «Ново-
сти мира Арктики».
— Участвуя в таком историческом событии, как первый конгресс 
UArctic, Ухтинский государственный технический университет не 
только обозначает свои позиции в арктических исследованиях, но и 
заявляет о готовности способствовать освоению ресурсов Арктики в 
интересах всего мира, — резюмировал Григорьев.

УНИВЕРСИТЕТ АРКТИКИ (UARCTIC) — международная сеть, которая объединяет свыше 
180 высших учебных заведений и научных организаций 16 стран мира для взаимодействия 
в области научных исследований и образования в целях устойчивого развития северных 
регионов и всесторонней поддержки населяющих их народов. Благодаря сотрудничеству в 
области образования и науки UArctic наращивает человеческий потенциал на Севере, внося 
свой вклад в формирование сильных общин и устойчивое экономическое развитие региона. 
УГТУ является участником Университета Арктики с 2005 года, участвует в нескольких со-
вместных проектах и тематических сетях.

Предшественницами Сары были ее соотече-
ственницы: Мишель Орт (2009 г.), Сара Дюбуа (2010 г.), 
Грейс Трэн (2011 г.), Кэти Баском и Виктория Пардини 
(2015 г.).

Двадцатидвухлетняя Сара Милз (сама она пред-
почитает представляться кратко — Скаут) приехала 
в Россию в четвертый раз. Не понаслышке знает о 
Санкт-Петербурге, Казани и Краснодаре. В нынеш-
ний визит девушке предстоит пройти стажировку в 
нефтяной столице Республики Коми до конца июня 
следующего года.

Сара отлично говорит по-русски. В возрасте 16 
лет прочитала роман Булгакова «Мастер и Маргари-
та» и влюбилась в русскую литературу (подробнее о 
лингвистических открытиях американки читайте 
на стр. 7 этого номера — прим. автора). Культовая 
книга российской интеллигенции стала отличным 
стимулом к изучению «великого и могучего». 

В ухтинском университете Сара будет работать 
ассистентом преподавателя на кафедре английского 
языка. Кроме того, в числе стажировочных площадок 
гостьи из-за рубежа будут такие учебные городские 
заведения, как Технический лицей им. Г.В. Рассохи-
на, ЧОУ «Начальная школа «Росток». А также Клуб 
любителей английского языка при международном 
отделе университета. Сара надеется, что поможет 
школьникам, студентам и взрослым не только раз-
вить языковые навыки, но и расширить знания об 
американской культуре. 

Стартуют 
стажеры
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Международный отдел УГТУ подвел итоги кон-
курсного набора стажеров. На пять вакантных 
мест претендовали 24 студента. 

На кастинг приглашали активных, коммуника-
бельных, ответственных студентов, знающих ино-
странные языки и умеющих работать с компьютер-
ными программами MS Word и MS Excel. 

Дальновидные студенты понимали, что годовая 
стажировка в международном отделе — это сту-
пень в карьере. Рекомендательное письмо в порт-
фолио не единственный бонус. Разве не заманчиво 
приобрести опыт коммуникации с федеральными 
органами власти, МВД, МИД и др.; научиться вести 
документооборот; пройти языковую практику об-
щения с иностранными студентами, зарубежными 
организациями, вузами, делегациями? 

Впрочем, стажировка в равной степени выгод-
на обеим сторонам. Начальник международного 
отдела Антон Григорьев настроен весьма оптими-
стично: «Свежие идеи и смелые предложения но-

вых сотрудников могут оказаться настолько дей-
ственными, что результат от их внедрения может 
быть более чем впечатляющим».

По окончании обработки заявок было органи-
зовано экспресс-собеседование. На него явились 
15 человек. Публичная форма собеседования ис-
ключала предвзятость при отборе стажеров. Каж-
дому конкурсанту досталась карточка с тремя 
вопросами. Первый, одинаковый для всех, об увле-
чениях. Второй — в той или иной степени касался 
деятельности международного отдела. Третий во-
прос звучал на иностранном языке и для подавля-
ющего большинства был самым коварным. Когда 
Александра Опарина, третьекурсница Института 
ЭУиИТ, бойко заговорила по-английски, в обращен-
ных на нее взглядах можно было прочесть и вос-
хищение, и зависть. 

Кроме Александры в число стажеров междуна-
родного отдела УГТУ вошли первокурсники: Гуль-
нара Рочева и Артём Прудников (РиСО-16), Эдмунд 
Осей-Бонсу (БС-16) и Овайсе Лахани (МОН-16). Еще 
несколько человек вошли в группу резерва. Сейчас 
стажеры определяются с направлением работы. 
Это может быть развитие IT-технологий, работа с 
иностранными студентами, PR и медиа сотрудни-
чество,  участие в разработке и реализации меж-
дународных образовательных проектов и другие 
перспективные направления. Общая деятельность 
специалистов и стажеров отдела призвана содей-
ствовать интеграции УГТУ в международное обра-
зовательное пространство. 

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Сотрудники международного отдела 
УГТУ уже привыкли: пришел сентябрь 

— американский гость на пороге. На 
прошлой неделе в Ухту прибыла Сара 

Милз (Sarah Jean Mills), стипендиатка 
программы Фулбрайта, выпускница 
Колледжа Льюиса и Кларка (Lewis & 

Clark College) — частного гуманитар-
ного университета в Портленде, штат 

Орегон, США. 

Перекрёстное 
образование В 2014-2015 учебном году Анастасия Жигалова, 

преподаватель кафедры иностранных языков 
УГТУ, в рамках выигранного гранта программы 
Фулбрайта стажировалась в гуманитарном уни-
верситете Kenyon College (штат Огайо, США). 

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Лекцию на тему «Выбор ниши», 
сопровождаемую слайд-шоу, про-
читал директор бизнес-инкубато-
ра Андрей Пулькин. В конференц-
зале расположились в основном 
студенты, интересующиеся во-
просами малого предпринима-
тельства, а также уже дипломи-
рованные специалисты разных 
вузов. Были среди них и те, кто 
уже занимается бизнесом и до-
вольно успешно. 

«Самый первый шаг, сделан-
ный в неверном направлении, де-
лает неправильными все последу-
ющие шаги» — с такого афоризма 
начал свою речь докладчик. Он 
сообщил, что по подсчетам спе-
циалистов в мире имеется около 
80 тысяч направлений бизнеса, то 
бишь ниш. Мы же навскидку смо-
жем назвать не более 20 из тех, 
которые лежат на поверхности. 
Выбрать нишу можно двумя путя-
ми: органичным либо навязанным. 
Естественно, что оратор говорил 
только о первом…

Человек может открыть свое 
дело по трем направлениям: в 
той области, которая его «зажи-
гает»; в той, в которой он что-то 
умеет; или в той, которая пользу-
ется наибольшим спросом в дан-
ный период времени. Практиче-
ский идеальный вариант выбора 
ниши лежит на пересечении всех 
трех направлений. В качестве 
конкретного примера непра-
вильной и правильной ориента-
ции в бизнес-пространстве Ан-
дрей рассказал историю одной 
девушки. Она была балериной, но 
у них, как известно, творческий 
век короток. И захотелось девуш-

ке основать собственный бизнес. 
«Как вы думаете, какое направ-
ление она выбрала?» — спросил 
докладчик аудиторию. Варианты 
посыпались, как из рога изоби-
лия, однако угадавших в зале не 
оказалось. И не мудрено, ведь 
девушка-то, оказывается, выбра-
ла… свиноводство!  Разведением 
хрюшек она занималась полто-
ра года, после чего этот бизнес 
«благополучно» лопнул. Девушка 
собралась с силами, открыла соб-
ственную школу танцев и через 
некоторое время стала зараба-
тывать по 300-400 тысяч рублей 
в месяц…

Затем ведущий мастер-класса 
предложил присутствующим в 
зале основать пусть и небольшое, 
но все же бизнес-сообщество. 
Для этого была приготовлена до-
ска, разделенная пополам: сверху 
одной колонки красовалась над-
пись «Я могу», над другой — «Мне 
нужно». А потом все желающие 
подходили к доске и оставляли 
свои координаты или визитки 
в той или другой стороне. И не-
сколько деловых знакомств таки 
состоялось. После чего Андрей 
рассказал будущим «акулам биз-
неса» еще о многих тонкостях, ко-
торые необходимо знать при вы-
боре ниши. При этом он ссылался 
и на собственный опыт.

«Этот мастер-класс прошел в 
рамках федеральной программы 
«Ты — предприниматель», кото-
рую в нашей республике реализу-
ет именно бизнес-инкубатор УГТУ. 
Мы начали с самых азов, будем 
продолжать в том же духе и даль-
ше», — сказал Пулькин.

Очень 
нелегки 
первые 
шаги…

Студенты УГТУ на объектах 
«Газпрома» в Краснодарском 
крае
Надежда УЛИТИНА

С 13 по 15 сентября проходила ознакомительная поездка 
студентов опорных вузов, в том числе Ухтинского государ-
ственного технического университета, на производственные 
объекты ООО «Газпром трансгаз Краснодар» и ООО «Газпром 
энергохолдинг»  (г. Сочи). 

В ознакомительной поездке на производственные объекты пред-
приятий приняли участие семь студентов УГТУ — Валерия Девятки-
на (СМ-13), Дмитрий Пантин (ЭТ-14), Александр Гончаров (СЭНГ-13 ИИ 
(СПО)); Артур Сидоренко (РЭНГМ-3-14), Наталья Шуклина (ПЭМГ-1-14), 
Зейнаб Мирзоевич (ТБ-13), Рустэм Султанов (НГД-14) — под руковод-
ством доцента кафедры ПЭМГ Александра Сальникова. Для ребят была 
организована активная познавательная программа и осмотр про-
изводственных объектов: автоматической газораспределительной 
станции (АГРС-30) и кранового узла №187 в п. Мацеста, узловой радио-
релейной станции (УРС-2) на горе Ахун, Адлерской теплоэлектростан-
ции (ТЭС), автоматической газораспределительной станции «Адлер», 
крановой площади, оконечной радиорелейной станции «Адлер» со-
вмещенной технологической площадки «Кудепста», пункта газового 
блочного и газораспределительного понижающего шкафа. Во время 
посещения Адлерской ТЭС состоялась встреча с представителями ООО 
«Газпром трансгаз Краснодар» и ООО «Газпром энергохолдинг» (ПАО 
«ОГК-2»), в ходе которой  студентам рассказали о кадровой политике 
компаний.

В течение трех дней студенты также посетили достопримеча-
тельности и объекты культуры, побывали в Олимпийском парке; для 
студентов провели обзорную экскурсию по городу Сочи и по горно-ту-
ристическому центру «Газпром» в п. Красная Поляна (ребята посетили 
приюты «Псехако» и «Пихтовый», лыжно-биатлонный комплекс «Лау-
ра», а поднимались и спускались с горы по канатной дороге). В один 
из вечеров студентов порадовал торжественный ужин с концертной 
программой и дискотекой в сочинском ресторане «Байкал».

А мы пойдем 
на Север!
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Студентка группы Э-13 Института 
экономики, управления и инфор-
мационных технологий Алексан-
дра Опарина полгода проучилась 
в самом северном вузе мира, в 
Норвегии. И рассказала «АМ», как ей 
жилось в «стране фьордов».

В прошлом году международный от-
дел УГТУ провел конкурс на получение 
гранта от программы Barents+, который 
выделяется студентам разных стран на 
стипендии во время обучения в норвеж-
ских вузах. «Я решила попробовать: от-
ветила на все вопросы теста, потом про-
шла устное собеседование. Как-то мне 
позвонили и сказали: «Вы нам подходи-
те. Норвежская сторона тоже согласи-
лась меня принять: я отсылала туда свои 
оценки за три года, средний балл — 4,35 

— их устроил», — вспоминает девушка.
Она могла выбирать среди многих 

норвежских университетов. Но так как 
партнером УГТУ является Норвежский 
Арктический университет (UIT The Arctic 
University of Norway), который находит-
ся в городе Тромсе, Саша решила ехать 
туда. 

В заполярный город она прибыла 12 
января нынешнего года. И хотя на дво-
ре был разгар зимы, гостья из России 
особенных неудобств из-за холодов не 
испытала: говорит, что морозы там при-

мерно такие же, как и в Ухте, только кли-
мат более влажный. Что неудивительно, 
ведь совсем рядом с Тромсе несет свои 
теплые воды знаменитое течение Голь-
фстрим, отчего здесь Норвежское море 
никогда не замерзает…

Ухтинка поселилась в общежитии, 
довольно уютном, но без излишеств: 
санузел на двоих, кухня на восьмерых. 
Дни проходили в напряженной учебе 
в университете. Причем Александра 
сама выбирала курсы, которые хотела 
бы прослушать в Норвегии. И в течение 
полугода исправно посещала лекции о 
предпринимательстве, а также училась 
составлять деловые и официальные 
письма на английском языке. Кстати, 
преподавание в Норвежском Арктиче-
ском университете велось исключитель-
но на языке Шекспира. Что, впрочем, 
нашу студентку отнюдь не смутило: в 
Ухте она закончила гимназию иностран-
ных языков, потом училась в языковой 
школе, пополнила свой лингвистиче-
ский багаж в УГТУ. 

Лекции проходили в довольно не-
принужденной обстановке. Напри-
мер, на одной из них профессор пред-
ложил своим слушателям, разбитым 
на подгруппы, построить кораблик из 
подручных материалов (картон, пено-
пласт, бумага, спичечные коробки и 
т.д.). Размеры судна, равно как и мате-
риал, студенты должны были выбрать 
сами — коллегиально. Потом на «палу-
бу» каждого кораблика устанавливалась 
зажженная свеча, после чего включался 
вентилятор. Побеждала та группа, суд-
но которой пришло к другому «берегу» 
первым, но при этом нужно было, чтобы 
и свеча не погасла.

По окончании учебы Александра 
в составе своей группы презентовала 
бизнес-проект. Ребята из разных стран 
выбрали шуточный вариант: как при 
поглощении чипсов не запачкать руки? 
И предложили использовать для этого 
компактную пластиковую машинку типа 
катапульты. Но, несмотря на легковес-
ность проблемы, «группировка» Саши 
получила высшую оценку, которая в 
Норвегии обозначается английской бук-
вой А (что значит 5+). Кроме того, ухтин-
ке пришлось написать и два сочинения 
на английском языке, с чем она вполне 
справилась.

Александра признается, что ей в 
Норвегии очень понравилось. В том 
числе и организация досуга студентов, 
которой занимался Международный 
студенческий союз. Это были и спортив-
ные игры, и посещение кинофестиваля, 
и боулинг, и барбекю на вершине фьор-
да, и дискотеки, в общем, на любой вкус. 
Есть что вспомнить! 

Олег ЕВЛАМПИЕВ

О том, как важно для начинаю-
щего предпринимателя сделать 
первый шаг, а именно — выбрать 
конкретное дело, шла речь на 
мастер-классе, который прошел 
21 сентября в бизнес-инкубаторе 
УГТУ.

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

www.edu.ru , РИА Новости

!В Петропавловске-Камчатском будет создана базовая кафедра Тихоокеанского 
государственного медицинского университета Министерства здравоохранения 
РФ. Целью сотрудничества является содействие проведению работ и исследований 
по вопросам, имеющим приоритетное значение для развития здравоохранения 
региона, а также в подготовке и переподготовке медицинских и фармацевтических 
кадров.

I Междуна-
родный пра-
вославный 
студенческий 
форум
В Москве 13 октября пройдет I 
Международный православный 
студенческий форум, сообщает 
пресс-служба Синодального отдела 
по делам молодежи Русской право-
славной церкви. 

Мероприятие организовано отделом 
совместно с Правительством Москвы. 
Форум благословил Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.
«Одна из миссий Форума — показать 
исключительно значимую роль Право-
славной Церкви в формировании талант-
ливого, ответственного и целеустрем-
ленного молодого поколения граждан 
Российского Отечества. Центральным 
событием форума станет встреча Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла со студенческой молодежью», — 
говорится в сообщении. 
Форум пройдет в 75 павильоне ВДНХ. 
Планируется, что в нем будут участво-
вать более 30 тысяч православных 
студентов из России и стран зарубежья.
«В мероприятии примут участие 
крупнейшие вузы столицы, которые 
представят достижения талантли-
вой российской молодежи. В рамках 
Форума будет организована обшир-
ная выставочная и образовательная 
программа с использованием самых 
передовых технологий», — уточняется 
в сообщении. 

Второй этап 
вручения 
знаков ГТО
В Подмосковье стартовал второй этап 
вручения знаков отличия Всероссийско-
го физкультурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне», сообщает 
пресс-служба Министерства физической 
культуры и спорта Московской области.

«В начале лета 2016 года мы вручили пер-
вую партию знаков отличия комплекса ГТО 
в доме правительства Московской области. 
В первую очередь все внимание было при-
ковано к выпускникам, которым золотые 
знаки ГТО гарантировали дополнительные 
баллы при поступлении в вузы», — сооб-
щил министр физической культуры и спор-
та Московской области Роман Терюшков.
Пресс-служба отмечает, что по резуль-
татам прошедших в первом полугодии 
тестирований определились 10,6 тысячи 
претендентов на знаки ГТО разной степе-
ни. Золотые значки получили 2,3 тысячи 
человек, серебряные — 4,9 тысячи чело-
век, а бронзовые — 3,2 тысячи.
Президент России Владимир Путин 6 октя-
бря 2015 года подписал Федеральный закон 
«О внесении изменений в ФЗ «О физической 
культуре и спорте в Российской Федерации» 
и отдельные законодательные акты РФ.
Закон направлен на реализацию Всерос-
сийского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО) 

— программной и нормативной основы 
физического воспитания населения, уста-
навливающей государственные требова-
ния к уровню его физической подготов-
ленности.
В рамках комплекса ГТО предусматрива-
ется сдача спортивных нормативов в 11 
возрастных группах, начиная с шести лет.

Классные часы 
по ориентиро-
ванию в лесу
В школах Москвы могут появиться клас-
сные часы по ориентированию в лесу, 
сообщает Агентство городских новостей 
«Москва» со ссылкой на члена комиссии 
по профилактике негативных прояв-
лений среди обучающихся экспертно-
консультативного совета родительской 
общественности при столичном Департа-
менте образования Ольгу Галузину.

«Во внеурочной деятельности, через 
классные часы этот процесс обучения по 
ориентированию на местности, в лесу 
можно сформировать. При таком подходе, 
я думаю, это реально воплотить в жизнь. 
Мы готовы, у нас есть памятка, разрабо-
тать классный час на эту тему не составит 
труда. Мы обязательно обсудим эту тему 
на ближайшем селекторном собрании и 
предложим школам», — сказала Галузина. 
По ее словам, со школьниками необходи-
мо проводить и практические занятия. 
«Здесь хотелось бы практики, например, 
провести ее для обучающихся в парках в 
черте города. Родители могли бы иниции-
ровать это во внеурочное время, хотелось 
бы даже, чтобы эти занятия проводили 
именно отцы», — добавила Галузина. 

В вузах РФ 
выбрали 
омбудсме-
нов
На официальном портале Росмо-
лодежи сообщается о заверше-
нии голосования за соискателей 
на должность уполномоченного 
по правам студентов, которое 
проходило впервые и не во всех 
регионах страны. Всего в вы-
борах участвовали 200 человек, 
которые представляли 80 вузов.

По итогам голосования избраны 
омбудсмены в 44 высших учебных 
заведениях.
По сообщению Росмолодежи, 
интерес к выборам проявили 53% 
студентов по всей стране, самыми 
активными оказались избиратели 
Уфы. В организации этого меро-
приятия помогали около 2 тысяч 
волонтеров.
В обязанности омбудсмена вме-
няется защита прав студентов, 
решение противоречий в студен-
ческой среде, а также внесение 
предложений по защите прав 
учащихся вузов.
На следующем этапе студенче-
ские правозащитники должны 
будут посетить стратегическую 
конференцию в столице. Во время 
этого мероприятия все омбудсме-
ны представят свой план работы 
на год и запланируют выполнение 
проектов, которые будут прохо-
дить при содействии Росмолоде-
жи и Министерства образования 
и науки РФ.

Министр образова-
ния и науки Ольга 
Васильева на пресс-
конференции в МИА 
«Россия сегодня» от-
крыла Всероссийскую 
олимпиаду школьни-
ков, а также рассказала 
о планируемых из-
менениях в школьной 
программе.

Отвечая на вопросы о школьной 
программе, глава Минобрнауки 
заявила о намерении вернуть в 
школы астрономию. «Возврат бу-
дет точно, 100%», — сказала она.
Глава департамента госполити-
ки в сфере общего образования 
Минобрнауки Анастасия Зыря-
нова напомнила, что астроно-
мия исчезла из программы в 
1993 году, хотя остались астро-
номические кружки, а многие 
школы включают раздел астро-
номии в курс физики.
А вот в возвращении в школы 
основ военной подготовки ми-
нистр образования и науки не 
видит необходимости.
«Те навыки, которые были у нас 
на этом предмете, есть на пред-
мете ОБЖ (основы безопасности 
жизнедеятельности — ред.)», — 
отметила она.

С астрономией, 
но без НВП
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В изобразительный блок логотипа Индустриального 
техникума ИИ (СПО) УГТУ входит шестеренка (аллегория 
восходящего солнца), раскрытая книга (источник зна-
ний) и капля нефти (обозначает приоритетное направ-
ление в обучении).

ПЕРЕДАЮТ СЕКРЕТЫ 
МАСТЕРСТВА

«Тридцатка» — так ухтинцы по 
привычке называют 4-этажный 
учебный корпус на ул. Советской. 
За 46 лет образовательное учреж-
дение не один раз поменяло свое 
название и статус. История Инду-
стриального техникума ИИ (СПО) 
Ухтинского государственного тех-
нического университета  начала 
свой отсчет в 1970 году. Именно тог-

да на базе Главкомигазнефтестроя 
Министерства газовой промыш-
ленности СССР в Ухте открылось Го-
сударственное профессиональное 
техническое училище № 30. Шли 
годы. Училище, созданное в пери-
од расцвета системы образования, 
смогло выстоять и в непростые 90-
ые. В ходе реорганизации в 1998 
году к «тридцатке» присоединилось 
техническое училище № 17, а в 2003-
м и соседнее ПУ № 33.

Свое 40-летие учебное заведе-
ние отмечало в статусе професси-
онального лицея. Его собственное 
печатное издание («Лицейский 
вестник») сообщало в те дни: 

— Сегодня ухтинскому про-
флицею № 30 действительно есть 
чем гордиться. Это многопро-
фильное образовательное учреж-
дение, одно из самых крупных не 
только в республике, но и в Рос-
сии. В нем ведется подготовка по 

27 профессиям начального про-
фессионального образования для 
нефтяной, газовой и строитель-
ной отраслей промышленности, 
транспорта, торговли и питания, а 
также осуществляется переподго-
товка и повышение квалификации 
более чем по 160 профессиям. Вот 
уже два года подряд лицей входит 
в 100 лучших учебных заведений 
начального профессионального 
образования России.

ЗОЛОТОЙ ФОНД 
УХТИНСКОГО ПРОФТЕХА

Без громких слов учили тво-
рить, радоваться от хорошо ис-
полненного труда, подводили 
вплотную к профессии мастера:  
Тестова А.Д., Козенкова Л.В., Тете-
ревлев В.А., Рахманова И.М., Ми-
рутенко Е.А., Птицын Н.В., Галич 

А.Н., Замятина З.Д., Дворецкая Г.П., 
Докукина Г.Н., Тесаловская В.А., 
Селютин В.И., Вагин Г.Г., Левин В.Ф., 
Левина Р.К., Заславский С.В., Хры-
кин Е.А., Фомин С.Д., Панина М.И., 
Кужелевич И.С., Табунков А.Н., Та-
бункова В.А., Фаткулина А.Т., Уса-
тюк Л.Г., Дейнега Б.А. и другие.

Уважения и признательно-
сти заслуживает труд мастеров: 
Москаленко А.М., Мухиной И.А., 
Банных Н.В., Мычко Т.Е., Гробовой 
Т.Н., Степановой М.П., Тарасова 
В.М., Тюляндиной К.Е., Тюляндина 
А.В., Шахтаровой В.П.; Художилова 
А.В.; преподавателей: Самущенко 
Л.П., Шмониной М.Е., Клименко 
В.А., Кожевиной Н.М., Филипповой 
Н.Е., Медведева  А.К., Волковой 
О.А., Шлейко С.И., Нестеровой С.Н., 
Павловской П.К., Рачинской Л.И. и 
других.  

Праздник тех, 
кто из «профтех»

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Второго октября в России 
отмечают День профтех-
образования — праздник 
преподавателей и мастеров 
производственного обучения, 
студентов учреждений — куз-
ниц рабочих кадров. Пройдя 
путь от ФЗО до колледжей и 
техникумов, профтех продол-
жает развиваться и совершен-
ствоваться.

НА ФОТО: Юбилей ПЛ-30, 2010 г.;  второй 
слева — Юрий Сурин, возглавлявший 
училище 27 лет (1972-1999 гг.). 

История сегодняш-
них колледжей, тех-
никумов и профес-
сиональных училищ 
началась 2 октября 
1940 года. В этот 
день был издан Указ 
Президиума Верхов-
ного Совета СССР 
«О государственных 
трудовых резервах 
СССР». Именно тогда 
начала создаваться 
сеть ремесленных 
и железнодорожных 
училищ, а также 
школ фабрично-за-
водского обучения. 

Основная цель форума — развитие международ-
ного молодежного сотрудничества, взаимодействие 
с соотечественниками, изучение русского языка, 
культуры и истории России.  

На торжественном открытии, которое состоя-
лось в спортивно-культурном комплексе «Орен-
буржье», выступали творческие коллективы, кото-
рые представляли культуру каждого из народов 
России. Образовательная программа включала в 
себя дискуссии, практикумы, мастер-классы и лек-
ции от экспертов в области экономики, политики и 
международных отношений. В рамках форума со-
стоялось открытие молодежного наукограда «Ев-
разия», где будут представлены инновационные 
разработки и изобретения молодых ученых и раз-
личные достижения дизайнеров Оренбургского 
государственного университета. Спикерами фору-
ма стали руководитель Россотрудничества Любовь 
Глебова, руководитель Росмолодежи Сергей Поспе-
лов, председатель Комиссии Общественной палаты 
Российской Федерации по поддержке молодежных 
инициатив Сангаджи Тарбаев и другие.

Насыщенная и яркая церемония закрытия, ко-
торая проходила на концертной площадке культур-
ного комплекса «Национальная деревня», собрала 
несколько тысяч участников форума и горожан. В 
рамках подведения итогов форума участников по-
ощрили грантами. Завершением торжественной це-
ремонии стали выступление российского битбоксе-
ра Вахтанга и фаер-шоу.

По словам ухтинского добровольца, в совре-
менной ситуации обострения международных от-
ношений такие мероприятия, как форум «Евразия», 
становятся «сглаживающей силой», которая помога-
ет наладить между представителями разных стран 
конструктивное взаимодействие.

«Евразия» 
за дружбу 
народов!
Полина РЕЙТМАН 

С 7 по 11 сентября в Оренбурге проходил Меж-
дународный молодежный образовательный 
форум «Евразия». Организаторами форума 
стали Росмолодежь, Российский союз молоде-
жи и Ассоциация общественных объединений 
«Национальный Совет молодежных и детских 
объединений». В форуме приняли участие 800 
участников из 63 стран мира. УГТУ на форуме в 
составе делегации Коми представлял предсе-
датель совета волонтеров, магистрант Анато-
лий Чемезов.
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— В минувшие выходные в местечке Крохаль прошел Фестиваль 
активного отдыха. Вместе с ухтинцами и гостями города приняли 
участие в увлекательных мероприятиях и окунулись в атмосферу 
настоящей походной жизни туристы ухтинского университета. Об 
этом читайте в следующем номере «АМ».

Победителем республи-
канского этапа всерос-
сийского конкурса «За 
служение спорту» стал 
заместитель начальника 
спортклуба УГТУ Борис 
Гизатулин. Борис Фаткуло-
вич имеет 50-летний стаж 
работы в отрасли физиче-
ской культуры и спорта, на-
гражден многочисленными 
грамотами и медалями за 
спортивные достижения.

В соревнованиях приняли 
участие 125 первокурсников 
из четырех команд нашего вуза 
(ИнЭУиИТ, СТИ, ИГНиТТ, ИИ СПО) 
и воспитанники школы-интер-
ната № 2. Юношам нужно было 
преодолеть дистанцию в 1 000 
метров, девушкам — 500 метров. 
Соревнования хороши тем, что 
участникам не нужна специ-
альная спортивная подготовка. 
«Достаточно пройти дистанцию 
быстрым шагом, дать понять, 
что ты, несмотря на непогоду, 
готов стать студентом УГТУ», — 
шутили кураторы групп. Под-
держать спортсменов пришел 
ректор университета, профес-
сор Николай Цхадая. 

ИТОГИ 
СОРЕВНОВАНИЙ:
I место — ИГНиТТ (85 очков)
II место — ИИ СПО (93)
III место — ИнЭУиИТ (208)
IV место — СТИ (279)
V место (вне зачета) — школа-
интернат № 2

В личном 
первенстве: 
Среди девушек:
I место — Дарья Харина (ИнЭУиИТ)
II место — Екатерина Болотова (ИГНиТТ)
III место — Ирина Терентьева (ИИ СПО)
Среди юношей:
I место — Степан Филиппов (ИГНиТТ)
II место — Илья Голиков (СТИ)
III место — Михаил Логинов (СТИ)

«Мы за здоровую, сильную духом нацию!» —  
объявил на старте глава МОГО «Ухта» Григорий 
Коненков и встал в ряды стартующих на 2 000 
метров участников Всероссийского кросса 
нации. 25 сентября на традиционный легко-
атлетический маршрут по старой части города 
вышли более четырех тысяч легкоатлетов.

В отличие от международных легкоатлетиче-
ских стартов на ухтинском кроссе никаких анти-
допинговых комиссий и отстранений. Лишь не-
большой фальстарт у слегка «раскисших» под 
монотонным дождем легкоатлетов.

Первыми бросили вызов дождливой погоде 
депутаты, представители администрации и Совета 
города. Следом пробежали члены партии «Единая 
Россия» и бегуны ООО «Газпром трансгаз Ухта». Хо-
рошим настроением заряжали окружающих и вете-
раны спорта. 

Самой многочисленной командой забега была 
команда УГТУ. Более 200 студентов с бело-голубы-
ми флагами университета преодолевали дистанцию 
бок о бок с преподавателями. Основной костяк бе-
гунов составили различные сборные университета.

Кто-то из участников бежал с собаками, кто-то 
весело крутил педали велосипеда, а кто-то и вовсе 
скакал на скакалке. В забеге с помощью родителей, 
близких и друзей приняли участие и люди с ограни-
ченными возможностями.

«Для меня кросс — это с пользой проведен-
ный выходной, 2 000 метров реального позитива, 

— переводит дыхание на финише первокурсник 
Дмитрий Сысоев. — Стремления победить нет, есть 
ощущение патриотизма».

Кроме того в этот день все желающие могли 
пройти тестирование норм ГТО.

Днем раньше в Детском парке на дистанции 400 
метров стартовали самые маленькие спортсмены — 
512 дошкольников и более 300 учащихся начальных 
классов.

Сильные духом 
под сентябрьским 

дождем

Ухтинский боксер Ержан Залилов станет участником нового 
боксерского реалити-шоу «Бой в большом городе».

«Этот проект стартует 7 октября на канале «Матч ТВ», — говорит бок-
сер. — Чтобы попасть туда, я прошел кастинг, он длился несколько 
дней. В нем участвовало очень много спортсменов и просто любите-
лей бокса. Жюри выбрало 32 человека из восьми городов России».
По словам тренеров боксера, победитель получит чемпионский пояс 
и шанс вписать свое имя в историю вместе с крупной мировой про-
моутерской компанией, которая готова подписать контракт с лучшим 
из участников. А это, известно, карьера. 
Ержан Залилов уже провел пять поединков на профессиональной 
арене, до конца этого года планирует еще несколько боев. 

Надежда УЛИТИНА

17 сентября в Детском 
парке, в рамках декады 
гражданско-патриоти-
ческой ответственности 
«Мы выбираем!», прошли 
традиционные соревно-
вания по легкой атлетике 
среди студентов первого 
курса «Готов ли ты быть 
студентом УГТУ?», посвя-
щенные памяти выдаю-
щегося спортсмена Ухты, 
председателя спортивно-
го клуба УГТУ Альберта 
Богданова. 

Студенты УГТУ провели 
спортивные выходные

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Хотела уточнить цитату. Взяла с 
книжной полки томик Булгакова — и 
полночи как ни бывало. С вами такое 
тоже случается? 

В свите булгаковского Воланда есть 
колоритный персонаж — Фагот, 
клетчатый гаер, шут гороховый, 
«регент, чародей, переводчик или 
черт его знает кто на самом деле — 
словом, Коровьев». Этот гражданин 
престранного вида ростом в сажень, 
длинный, как жердь, и в треснувшем 
пенсне. Сомнительный оборванец 
ходит в нечищеных ботинках. То 
говорит разбитым голосом, то орет 
дребезжащим тенором, то поет коз-
линым голосом, то изводит треску-
чей болтовней. 

К чему я? Сколько раз споткнется совре-
менный школьник, без пяти минут выпуск-
ник, при чтении абзаца? Знает ли он, что 
гаер тот же шут? Сможет перевести сажень 
в метры/сантиметры? Объяснит сомнитель-
ность оборванца или разбитость голоса? 

Думаю, без помощи словаря или учите-
ля подростку не обойтись. А если услож-
нить задание и попросить перевести на 
английский? Неподъёмно, правда?

Потому и велико было мое изумление, 
когда приехавшая в Ухту американка при-
зналась, что ее любовь к русскому языку 
началась с «Мастера и Маргариты». В 16 лет 
Сара Милз прочитала роман на родном язы-
ке, а спустя несколько лет — в подлиннике. 

— Это был реально мозговой штурм! 
— признается девушка. — Как это со-
ткался из воздуха прозрачный гражда-
нин? Заметьте, не появился, не возник, а 
именно соткался. А клетчатый кургузый 
воздушный пиджачок? Прочтешь ан-
глийскую версию: he wore a short check 
bum-freezer made of air — и всё, и нет ве-
ликого романа! Как не было у Коровьева 
насмешливого лица, а была глумливая 
физиономия! 

От пребывания в Ухте Сара ждет много-
го. Но главное, надеется она, погружение в 
языковую среду поможет еще дальше про-
двинуться в изучении русской культуры, 
истории и языка. 

Европейский день 
языков отметили 
26 сентября

Интересные факты 
о некоторых языках 
Европы сообщили 
студенты и сотруд-
ники нашего уни-
верситета.

Кургузый пиджачок 
и глумливая физиономия

Станислав 
АВТАМОНОВ, 
директор ЭАЦ, активист 
ухтинского общества 
российских немцев «Фрай-
хайт»: 

— В немецком языке 
сложная система про-
щаний: Bis später! — если 
увидитесь еще сегодня; 
Bis heute Abend! — до 
вечера; Bis morgen früh! 

— до завтрашнего утра. И, 
конечно, Auf Wiedersehen! 
и Tschüß! В австрийском 
диалекте  Seavas pfiati! — 
пока! У немецких горняков 
есть специальное пожела-
ние счастливого возвраще-
ния из шахты: Glück auf!   

Александра ОПАРИНА, 
студентка 3-го курса 
УГТУ, в рамках программы 
Barents+ провела в Норве-
гии один учебный семестр: 

— Фраза Uff da! [у´ф да] — 
Ах! Как жалко! — использу-
ется норвежцами настоль-
ко часто, что даже заняла 
свое место в Википедии. А 
еще норвежские глаголы 
не спрягаются по родам 
или лицам.

Фелипе ГОНЗАЛЕС 
(Felipe González), 
студент гр. М-1-16м:

— В испанском языке во-
просительное предложе-
ние сопровождается двумя 
вопросительными знаками: 
один стоит в конце предло-
жения, а другой — в начале, 
причем в перевернутом 
виде. Например, фраза «Как 
дела?» по-испански будет 
«¿Cómo estás?».

Яна ЩЕРБАТЮК, 
председатель СНО УГТУ, 
осенний семестр 2014 года 
провела в университете 
города Оулу (Финляндия):

— В финском языке 15 
падежей, а глаголы могут 
иметь 36 временных форм. 
Агглютинативность языка 
позволяет строить удиви-
тельные слова. Например, 
фразу «протокол сорев-
нований по стрельбе из 
малокалиберной винтов-
ки» можно записать одним 
словом, в котором будет 32 
буквы. Отсутствие шипя-
щих и большое количество 
гласных сделали финский 
язык невероятно певучим. 
Из-за этой особенности 
финский был взят автором 
«Властелина колец» в каче-
стве основы для создания 
языка эльфов.

Марко МИЛЕТИЧ, 
студент гр. РЭМГ-1-14:

— В сербском языке 
фонетическое правописа-
ние. Меня учили в школе: 
«Пиши како говориш и 
читаj као што je написано» 
(«Пиши, как говоришь, и 
читай, как написано»). 
Забавно, что сербское 
«вредност» переводится 
на русский язык как «цен-
ность.

Александра ХУСАК, 
хоккеистка ЖХК «Арктик-
Университет»:

— В венгерском языке чаще 
других используется буква 
«е». Всего в алфавите 26 
согласных и 14 гласных.  Са-
мым длинным словом счи-
тается Megszentségtelenít-
hetetlenségeskedéseitekért, 
которое можно перевести 
приблизительно как «из-за 
вашего постоянного стрем-
ления быть неосквернён-
ными». Впрочем, особой 
смысловой нагрузки оно не 
несет. Трудно представить 
себе ситуацию, в которой 
бы оно могло особо при-
годиться. 

1967 г., Мирра Гинзберг, «Гроув Пресс»
1967 г., Майкл Гленни, «Харпер и Роу»
1993 г., Даэна Бёргин и Кэтрин Тьернан 
О’Коннор, «Ардис Паблишинг»
1997 г., Ричард Пэвиэр и Лариса Во-
лохонска, «Пенгуин Букс»
2006 г., Майкл Карпелсон, «Лулу 
Пабликейшнз»
2008 г., Хью Элпин, «Уануорлд Пабли-
кейшнз»

«Мастера и Марга-
риту» дарили англо-
язычному читателю 
не раз и не два. Вот 
неполный список 
переводчиков и из-
дательств:
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Светлана ЯНДЫЛЕТОВА

Договорились об интервью. 
Пробежалась по досье, на-
бросала вопросы и вдруг 
почувствовала, что нервничаю. 
Почему? Прислушалась к себе 
и откопала ответ: «Не хочу 
услышать ложь». Так часто в по-
следнее время меня обвиняли 
в нелюбви к власть предержа-
щим, что перестала задавать 
им вопросы. Зачем? Объяснять, 
что я всего лишь не люблю их 
скоморошьи пляски на «рас-
каленной сковороде», когда 
наружу вылезает единственное 
желание «сохранить лицо» при 
плохой игре? Начинать верить 
чужим иллюзиям, а позже 
горько разочаровываться? Но 
желание узнать человека, кото-
рого предложил на пост главы 
администрации Ухты Гапликов, 
было сильнее! И вот я у дверей 
кабинета Магомеда Османо-
ва. Выдохнула. Переступила 
порог. Представилась и… была 
очарована неспешной речью, 
которую повел мой собеседник; 
точными выводами, которые 
так и не смогли сделать не-
которые чиновники, руково-
дившие городом не один день; 
конкретными предложениями, 
простыми как вода, и как вода 
необходимыми и всеобщими. 
Но обо всем по порядку.

Добрый день, Магомед Нур-
магомедович. Сразу скажу, вы 
меня удивили еще до нашей 
сегодняшней встречи.

— ?

Я первый раз за всю свою 
журналистскую деятельность 
встречаюсь с чиновником 

вашего уровня, который не 
просил предварительно пре-
доставить вопросы интер-
вью! На моей памяти только 
режиссер Никита Михалков не 
спрашивал меня, о чем будет 
идти речь.

—Мне нечего скрывать. Я всегда 
отвечу на любой вопрос, если 
владею информацией. Если же 
нет, то возьму короткий тайм-аут 
и позже обязательно дам ответ.

Правдивый?
— У меня нет привычки юлить. 
Кроме того, я никогда не буду 
обещать то, что не смогу сделать. 
Сейчас немного людей во власти, 
которые могут сказать «нет». Я 
неоднократно сталкивался с 
невыполненными обещаниями 
моих предшественников, еще 
по Сыктывкару. Обещания эти 
были зафиксированы на бумаге, 
и люди полагали, что они будут 
выполнены. Чиновники меня-
лись, обещания оставались, вера  
пропадала. А я отвечал, отвечаю 
и буду отвечать за свои слова, за 
взятые на себя обязательства.

То есть вы такой конкретный 
человек: «сказал — сделал»? 
Интересно, а ваши друзья 
тоже говорят, что вы на-
дежный человек? Кстати, о 
друзьях. Согласитесь, ведь 
обычно именно через них мы 
узнаем что-то такое о себе, 
о чем и не догадывались. Что 
говорят о вас близкие?

— Боюсь показаться нескромным, 
но обычно они меня сравнивают 
со скорой помощью)))

Или пожарным!
— Нет. «Пожарным» я работал, 
когда стал первым заместителем 
главы администрации МОГО 

«Сыктывкар» по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. Это было что-то с чем-то! 
Жилой фонд в Сыктывкаре — это 
40% деревянных домов 50-х 
годов, которые ремонтировать 
сложнее, чем построить новые. 
И вот на этом посту мне прихо-
дилось экстренно, как пожарный, 
решать проблемы отопления, 
провалившихся полов, гнилых 
крыш, разрушающихся стен.

О! Значит, вы на собственном 
опыте почувствовали близо-
рукость первых обкомовских и 
горкомовских секретарей Сык-
тывкара, которые не решились 
в нужное время снести деревян-
ные постройки по примеру Ухты.

— Да. Ухте в этом отношении, 
можно сказать, повезло. Для 
меня встреча с ней всегда была 
удовольствием. И тем обиднее, 
что сейчас «жемчужина Севера» 
в таком плачевном состоянии. Та-
кое впечатление, что всё идет са-
мотеком. По части благоустрой-
ства город вообще заброшен! 
Я каждый день хожу пешком и 
лично убедился: нет почти ни 
одной улицы, двора, которые бы 
не нуждались в ремонте или ре-
конструкции. У нас сегодня есть 
масса рычагов, чтобы привести 
город в порядок. И я уверен, что 
руководитель вверенного ему 
хозяйства должен добиться от 
своих подчиненных качествен-
ного исполнения своих обязан-
ностей. Если же не умеет или не 
хочет, то тогда надо спросить, а 
то ли место он занимает? А, воз-
можно, просто «глаз замылился»?

Магомед Нурмагомедович, вы 
больше стратег или тактик?

— Думаю, что руководитель 
должен быть и тем и другим. Но, 

к сожалению, сейчас в Ухте прихо-
дится решать «горящие» вопросы, 
а надо бы, конечно, работать на 
перспективу. У каждого руково-
дителя отдельно взятого управ-
ления должен быть комплексный 
план развития, который бы укла-
дывался в общий стратегический 
план развития города. И который 
бы неукоснительно выполнялся! 
А добиться этого можно только 
работая 24 часа в сутки. Это мой 
принципиальный подход к рабо-
те. Работаешь так или никак. Со 
всей ответственностью и полной 
отдачей.

Вы вселили в меня надежду, 
что совсем скоро админи-
страция найдет способ за-
ставить нерадивых предпри-
нимателей содержать свою 
торговую точку в чистоте: 
смыть с фасадов так назы-
ваемые граффити, штрафо-
вать организаторов кон-
цертов или их смежников за 
расклеивание афиш и листо-
вок в неположенных местах… 
Скажите, а как скоро можно 
этого ожидать?

— Надеюсь, скоро. Для воплоще-
ния в жизнь задуманных планов 
нужна команда. А у меня ее пока 
нет. Но обязательно появится. 
Я не временщик, и раз у меня 
подписан контракт до 2020 года, 
то я обязан оправдать доверие 
людей и к этому времени предо-
ставить итог своей работы.

Можете назвать самое боль-
ше личное достижение?

— Личное? Это всё, что связано с 
моей семьей, женой.

Противоположности схо-
дятся, дополняют друг друга. 
Здравый смысл и доброе серд-

це. Хорошие девочки любят 
плохих мальчиков и наобо-
рот… А вы? Вы похожи или 
дополняете друг друга?

— Мы похожи. У нас разница 
между днями рождения всего 20 
дней. Ходили в один детский сад, 
сидели за одной партой, она моя 
первая и единственная любовь. 
Расставались всего на два года, 
когда я служил в армии. Мы даже 
любим одни и те же блюда, и она 
всегда угадывает мои гастроно-
мические желания: приходишь 
вечером с работы, а там приго-
товлено именно то, о чем мечтал 
по пути домой!

Раз уж заговорили о еде, то, 
выбирая из всех-всех-всех 
людей в мире, кого бы вы при-
гласили в гости на обед?

— Соседей и друзей! Потому что 
именно они с тобой и в радости, 
и в горе. Мне и с теми и с други-
ми везде везло. Надеюсь, и в Ухте 
будет так же.

А каким вы представляете 
себе идеальный день?

— Я в отпуске. В Махачкале. 
Раннее утро. Выхожу в садик, 
присаживаюсь на скамеечку под 
виноградным навесом. В мире 
тишина и спокойствие.

Если бы хрустальный шар мог 
рассказать вам правду о буду-
щем или о чем-нибудь еще, что 
бы вы хотели узнать?

— Честно? Даже не спросил бы! 
Зная наперед, что меня ожидает 
завтра, я бы что-то стал пред-
принимать, чтобы это случилось 
или, наоборот, не случилось… А 
какой тогда интерес в жизни?

Любопытно… У меня остался 
только блиц-опрос. 

«Я НЕ ВРЕМЕНЩИК»

Магомед 
ОСМАНОВ: 
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...
— Когда наш разговор коснулся семьи моего собеседника, его лицо стало мягче, добрее, от глаз разбежались лучики-улыб-
ки. Наверное, это награда свыше, когда в твоей жизни появляется человек — главный, надежный, свой. Такой, о котором 
знаешь что-то сокровенное инстинктивно, без слов. Знаешь все пароли и коды. И он знает о тебе столько же. И поэто-
му нет ни малейшей возможности притвориться, усомниться, а если это и произошло, то тут же отступает — и в 
жизнь вносится ясность. Как ветер с моря.

Светлана ЯНДЫЛЕТОВА

ИМЯ: Магомед Нурмагомедович 
Османов.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ: 18.06.1961 

ЦВЕТ ГЛАЗ: карий.

ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ: Курю.

ИГРАЕТЕ НА КАКОМ-НИБУДЬ 
МУЗЫКАЛЬНОМ ИНСТРУМЕН-
ТЕ? На гитаре.

ВЕРИТЕ В ЖИЗНЬ НА ДРУГИХ 
ПЛАНЕТАХ? Нет.

ВЫ ВЕРУЮЩИЙ ЧЕЛОВЕК? Да. 
После гибели мамы (мне тогда 
было два года) в автомобильной 
аварии меня воспитывали бабуш-
ка с дедушкой. А он был глубоко 
верующим человеком, поэтому 
я с пяти лет читал Коран, держал 
уразу (соблюдал пост в Рамадан — 
прим. автора).

КОГДА ВЫ В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ:
Плакали? Когда умер отец.
Грустили? Сегодня утром, когда 
проводил планерку. Пока еще не-
чему радоваться.
Слушали музыку? Вчера вече-
ром. Я люблю инструментальную 
музыку 70-80-х годов. Песни Юрия 
Антонова.

У ВАС ЕСТЬ:
Домашние животные? Нет.
Пирсинг? Нет.
Татуировки? Есть на левом плече. 
Сделана в армии во время службы 
в ВДВ.
Особые интересы? В свое время 
был футбольным болельщиком. Но 
сейчас уровень футбола сборной 

РФ как дворовой команды, и это 
приносит одно разочарование.
Коллекция? Нет.
Лучший друг? Жена.
Враги? Не знаю, может, и есть 
те, которых я создавал себе сам. 
Не умышленно, конечно, но сво-
ими действиями, поступками, 
когда считал, что поступаю пра-
вильно. Но сказать про кого-то, 
что вот этот человек мой враг, 
таких нет.

ВАШ ВЫБОР:
Звонок или SMS? Конечно, зво-
нок!
Июль или январь? Январь мне 
ближе. 35 лет сознательной жизни 
на севере!
Город или деревня? Деревня! 
Вот тут, наверное, во мне говорят 
корни ))
Кошки или собаки? Ни то, ни 
другое.
Нежно или страстно? Нежно.
Фильм или прогулка? Сейчас 
фильм )
Прошлое или будущее? Только 
будущее! Прошлое уже не вернуть, 
как бы оно нам не было дорого и 
мило, а будущее можно построить.
Чай или кофе? Ни то, ни другое. 
Но если приходится выбирать, то 
чай.
Интернет или книга? Книга.
Шоколад горький или сладкий? 
Лучше мёд!
Жить или умереть? Конечно, 
жить!
Ночь или день? Пожалуй, ночь, 
потому что чуть спокойней, чем 
днем))
Проза или поэзия? Проза.
Слава или деньги? Ни то, ни 
другое. Дело!

ОСМАНОВ Магомед Нурмагомедович

Родился 18 апреля 1961 года. Окончил с отличием сельскохозяйственный 
техникум и Коми республиканскую академию госслужбы по специальности 
«Государственное и муниципальное управление».
Служил в Воздушно-десантных войсках, с декабря 1979 года — в составе 
Ограниченного контингента Советских войск в Республике Афганистан. Был 
ранен, награжден медалью «За отвагу».
С 1984 по 1996 гг. работал главным зоотехником совхоза «Сосногорский».
С 1996 года возглавлял работу Сосногорского «Водоканала».
С 2003 по 2011 гг. — депутат Сосногорского районного Совета депутатов.
В 2008 году был назначен генеральным директором ОАО «Коми тепловая 
компания».
С 2011 года — первый заместитель главы администрации МО ГО «Сыктывкар».
Заслуженный работник Республики Коми. Почетный работник жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федерации.
Женат, воспитал дочь.

Подробнее: https://komiinform.ru/news/137168/
© ИА «Комиинформ»

БЛИЦ-ОПРОС

Фотографии предоставлены пресс-службой администрации МОГО «Ухта»
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Мудрый учится 
на чужих ошибках, 
умный — на своих…

«Я люблю этот город. 
Это мой город!»

Из кинофильма 
«Служебный роман»

Криминолог Джордж Келлинг не-
однократно доказывал, что последствия 
мелкого хулиганства неизбежно приве-
дут к серьезным проблемам. «Разбейте 
в доме одно окно, и это неизбежно при-
влечет вандалов, — говорил Келлинг. — 
Покончив с окнами, они устроят в здании 
пожар». Поклонник идей Келлинга, мэр 
Нью-Йорка (с 1994 по 2001 гг.) Джулиани 
много лет применял рекомендации звез-
ды криминологии на практике. Городские 
власти преследовали мелких наруши-
телей и нещадно боролись с граффити. 
В итоге уровень преступности в Нью-
Йорке снизился на 50%!

Для того чтобы разобраться в осо-
бенностях отношения человека к зако-
ну, психолог Филипп Зимбардо перенес 
свои исследования на улицы города. Он 
бросил на улице две машины. Обе — без 
номеров и с поднятыми крышками капо-
та. Одну — в Бронксе, другую — в Пало-
Альто, богатом калифорнийском городке. 
Через сутки в машине в Бронксе не оста-
лось ничего ценного, чуть позже — ниче-
го целого. Машина в Пало-Альто просто-
яла нетронутой неделю, пока Зимбардо 
не разбил ее кувалдой. Через несколько 
часов прохожие превратили автомобиль 
в груду металлолома. Дурной пример за-
разителен. На грязной улице легче кинуть 
мусор на землю, чем в урну. Иными сло-
вами, явные признаки беспорядка и не-
соблюдения людьми принятых норм по-
ведения провоцируют окружающих тоже 
забыть о правилах. В результате цепной 
реакции «приличный» городской район 
может быстро превратиться в клоаку. Те-
ория разбитых окон гласит: если на улице 
рассыпан мусор, прохожие будут не толь-
ко мусорить, но и нарушать правила дви-
жения, красть!

Всё это я вспомнила только с одной 
единственной целью: еще раз направить 
взгляды нового главы администрации на 
беспорядок, творящийся в нашем городе.

Хочу привести в пример Юрия Трут-
нева, сегодня заместителя председа-
теля Правительства РФ, полномочного 
представителя Президента РФ в Даль-
невосточном федеральном округе, а в 
далеком 1996 году мэра Перми, позже 
губернатора Пермской области. Не пона-
слышке знаю, с чего начал Юрий Петро-
вич свою деятельность в качестве руко-
водителя города: с приведения в порядок 
дорог и дворов! Шаг за шагом он, требо-
вательный и строгий, добился от служб 
ЖКХ неукоснительного выполнения 
предписаний, за что был искренне любим 
и почитаем горожанами. К сожалению, 
Трутнев — один из немногих политиков, 
которого я уважаю как в бытность его 
бизнес-карьеры, так и в государственной 
должности.

Светлана 
ЯНДЫЛЕТОВА, 
главный редактор 
Центра СМИ УГТУ

• Вокальная студия УГТУ 
(руководители Ксения Александровна 
Кутузова, Лариса Нестеровна Расторгуева) 
набирает вокалистов по результатам про-
слушивания; вторник и четверг с 14 до 16 
часов, каб. 918 корпус Е. Тел. 8 912 109 57 47. 

• Вокальная студия ПЭЛК УГТУ 
(руководитель Лариса Борисовна Белова). 
Прослушивание каждый день с 12 до 16 
часов в помещении студенческого клуба 
(ул. Дзержинского, 17). Тел.: 8 912 96 270 92, 
8 950 568 47 88. 

• Ансамбль «Наргиз» приглашает на 
занятия любителей восточного танца. 
Все вопросы по тел. 8 904 10 52 660 (На-
талия Джаббарова) или в группе vk.com/
id10253776.

• Театр танца «Радость» 
(руководитель Нина Андреевна Шилкопля-
сова), тел 8-912-180-73-90. 

• Танцевально-спортивный клуб 
«Дуэт-УГТУ» 
(руководитель Галина Валентиновна За-
борщикова); каб. 914, 915 корпус Е, после 
15. Тел. 8 912 54 57 962.

• Театр-студия «Фрески» 
(руководитель Ольга Ивановна Щепкина-
Макарова). Тел. 8 904 27 45 988.

• Студенческая творческая 
мастерская 
(руководитель Галина Петровна Родова), 
каб. 502 корпус К. Тел. 8 909 12 02 450.

• Философский клуб 
(руководитель Евгения Сергеевна Масло-
ва); суббота, 15 ч., каб. 903 корпуса Е. Тел. 
774-558.

• PR-клуб и Студенческое 
коммуникационное агентство 
(руководитель Виктория Алексеевна Пуль-

кина) начнет работу 4 октября в 17 часов, 
каб. 903 корпуса Е. Тел. 8 963 02 24 767.

• Поэтический клуб 
(руководитель Инга Витальевна Карабин-
ская), тел.: 77 45 16; 77 44 29.

• Клуб любителей истории Отечества 
(руководитель Андрей Николаевич Кусты-
шев), тел. 8 904 10 59 532.

• Поисковый отряд «Ухтинец» 
(руководитель Владимир Николаевич 
Бубличенко), контактный тел. 700 206. 

• Клуб оригами «Музыка бумаги» (руко-
водитель Иван Алексеевич Дементьев).
Тел. 8 904 10 96 280. 

• Студенческий фотоклуб (руководитель 
Сергей Николаевич Соколов); каждый чет-
верг, 18:30; ул. Косолапкина, 5. Тел.: 700-391, 
8 912 94 79 165.

Адрес: улица Сенюкова, 15, корпус К, кабинет № 106.
Контактные телефоны: 8(8216) 700-253, 700-353. 
Режим работы: пн. — чт. 08.30 — 17.00 (обед 13.00- 
14.30), пт. 08.00 –14.30. 
Начальник спортивного клуба — 
Дмитрий Андреевич Шешуков. 
Заместитель начальника спортклуба — 
Борис Фаткулович Гизатулин.
Заместитель начальника спортклуба — 
Елена Евгеньевна Брант.
Инструкторы по спорту: 
Ольга Сергеевна Корсакова, 
Валентина Константиновна Батурина.
Актив студенческого спортклуба 
«Планета-Университет»:
Афонин Иван Владимирович,  
Саврей Дмитрий Юрьевич, 
Алиев Габиль Адалетович, 
Алиев Гафиз Адалетович, 
Трудов Владислав Юрьевич. 

Студенческий 
спортивный 
клуб «Планета-
Университет»

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ НАБОР 
В СЕКЦИИ СТУДЕНЧЕСКОГО СПОРТИВНОГО КЛУБА 
«ПЛАНЕТА-УНИВЕРСИТЕТ»: 
Настольный теннис, тренер Владимир Александрович Фунтиков 
Конный спорт, тренер Екатерина Андреевна Шомесова 
Мини-футбол, тренеры: Казимир Иосифович Канда, Александр Владимиро-
вич Сивец
Легкая атлетика, тренеры: Светлана Ивановна Углова, Ольга Евгеньевна 
Ермилова
Женский волейбол, тренер Ольга Сергеевна Корсакова
Полиатлон, тренеры: Александр Пантелеймонович Балин, Григорий Нико-
лаевич Ануфриев 
Лыжные гонки, тренер Вячеслав Альбертович Савин
Бокс, тренеры: Алексей Михайлович Тиранов, Иван Евгеньевич Шубин 
Тренажерный зал, фитнес, тренер Сергей Дмитриевич Шелотонов 
Дзюдо, тренер Олег Алексеевич Бочкарев
Пейнтбол, тренер Евгений Анатольевич Могутов 
Черлидинг, тренер Татьяна Николаевна Харламова 
Бадминтон, тренер Евгений Игоревич Давыдов 
Фитнес-аэробика, тренер Саид Бабамуратович Джораев 
Баскетбол мужской, тренеры: Лейла Рашидовна Кравчук, Златан Прешич 
Баскетбол женский, тренер Дмитрий Павлович Туманов 
Волейбол мужской, тренер Татьяна Сергеевна Игнатенко 
Хоккей женский, тренеры: Андрей Геннадьевич Анисимов, Павел Олегович 
Ширяев 
Плавание, тренер Альбина Викторовна Круглий
Шахматы, тренер Дмитрий Александрович Уляшов 
Туристическое многоборье и альпинизм, тренеры: Владимир Николаевич 
Печерин, Сергей Леонидович Мальцев 
Группа поддержки, тренер Татьяна Николаевна Харламова 

Проникаясь 
                духом 
студенчества

Студенческая 
жизнь многогран-
на и состоит не 
только из учебы. 
Наши студенты  
блещут талантами 
во всех областях. И 
есть возможности 
для их развития.
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АНЕКДОТЫ

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

Считаешь ли себя звездой университета?
Нет. 

Боишься конкуренции?
Конкурентов надо не бояться, а уважать. И пере-
нимать их полезный опыт.

Ты влюбчив?
Один мой друг сказал: «Если ты влюбишься в уни-
верситет, то и учиться будет проще». 
Следую дружескому совету. 

Считаешь себя незаурядным человеком?
Человек, имеющий статус студента, уже является 
таковым.

Чего боишься?
Ничего, лишь бы булочки в нашей столовой не 
заканчивались.

Если на пол упадет бутерброд, ты его съешь?
У меня не упадет!

Что бы не отказался съесть даже среди ночи? 
Ночью полезнее спать. Потерпите до утра и пред-
ложите мне то, чем хотели порадовать. 

Какой фильм согласен смотреть не один раз? 
Комедию Гайдая «Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика». Там есть шуточки-минуточки. 
Впрочем, в хорошей компании любой фильм 
увлекателен. 

Что умеешь делать руками?
Я же будущий строитель! Могу копать, могу не 
копать:)

Что читаешь?
Классику и литературу по специальности. БЛ

И
Ц

О
П

Р
О

С

ПОЛНОЕ ИМЯ ГЕННАДИЙ ИВАНОВ
СТУДЕНТ СТИ
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 12 ОКТЯБРЯ
ГЛАЗА ЗЕЛЕНО-ГОЛУБЫЕ, НО К СЕССИИ МЕНЯЮТСЯ
ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ ЧЕРНАЯ ФУТБОЛКА С ОРАНЖЕ-
ВЫМ ЧЕЛОВЕЧКОМ
ЧЕМ ЗНАМЕНИТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СТУДЕНЧЕСКОГО 
СОВЕТА УГТУ
ГДЕ ЕГО УВИДЕТЬ ВСЮДУ, ГДЕ ДЕЙСТВУЮТ АКТИ-
ВИСТЫ СТУДСОВЕТА

ДОСЬЕ

Коротко о себе… 
Не рекомендую.

В УГТУ есть  люди, которых 
знают все, ну или почти все. 
А про их частную жизнь мы 
знаем совсем немного. Так 
пусть же все тайное скорее 
станет явным!:)

— Дорогой, я все знаю! 
— Поздравляю! Теперь все дороги перед тобой от-
крыты и ты можешь стать кем захочешь!

Жизнь военного не сахар. Когда ты младший лейте-
нант, с тобой все хотят потанцевать. А потом ты ста-
новишься полковником, и тебе уже никто не пишет.

— Алло, привет. 
— Привет. 
— Ну что, пойдешь с нами бухать сегодня? 
— Да, пойду, а кто это?

Настало время вместо кофе по утрам пить терафлю.
 
Хочу нанять помощника, который будет говорить по-
сле моих слов ремарки. 
Коллега: Как дела? 
Я: Отлично! 
Помощник: ...Сказал он саркастически.

— Свет мой зеркальце, скажи, да всю правду доложи, 
я ль? 

— Ты ль. 
— Cпасибо.

Юмор Шрёдингера

СТИПЕНДИИ 
И ГРАНТЫ
XIII Общероссийский конкурс грантов для 
поддержки молодежных исследовательских 
проектов в области энергетики «Энергия 
молодости» (до 35 лет).
http://www.globalenergyprize.org/ru/our-
projects/energy-of-youth
Дедлайн — 15 октября 2016 г.

ЭКОНОМИКА
Национальный центр деловых и образова-
тельных проектов (г. Екатеринбург) проводит 
IV конкурс научных и методических изданий 
по менеджменту и экономике
http://konferencii.ru/info/116341
Дедлайн — 10 октября 2016 г.

АРХИТЕКТУРА
Фонд Жака Ружери (Франция) объявляет 
Международный конкурс в области ар-
хитектуры «Построй будущее. Исполни 
мечты-2016»

http://www.architime.ru/competition/2016/
compexibition110316jrf.htm
Дедлайн — 31 октября 2016 г.
Международный архитектурный студенче-
ский конкурс «Shelter-2016» (Япония)
http://www.architime.ru/competition/2016/
compexibition280616shelter.htm
Дедлайн — 20 октября 2016 г. 
(тревел-гранты)
V конкурс инновационных проектов «Архи-
тектурный образ России» для молодых архи-
текторов, дизайнеров и проектировщиков.
http://archobraz.ru/
Дедлайн — 31 октября 2016 г.

ОБЩИЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ
Конкурс на соискание премии президента 
России в области науки и инноваций для 
молодых ученых (естественные, технические, 
гуманитарные науки)
http://grant.rscf.ru/awards/docs
Дедлайн — 15 октября 2016 г.

РЕСУРСЫ С ИНФОРМАЦИЕЙ 
О КОНКУРСАХ, ГРАНТАХ, 
СТИПЕНДИЯХ ДЛЯ АРХИТЕКТОРОВ, 
ДИЗАЙНЕРОВ
Architime http://www.architime.ru/index.htm
«Культура и креативность» https://www.
culturepartnership.eu/
Интернет-издание об архитектуре http://
archspeech.com/

ДЛЯ ГУМАНИТАРИЕВ
T&P http://theoryandpractice.ru/grants

ДЛЯ ВСЕХ
Управление научных исследований 
СПбГТИ http://science.spb.ru/tenders

ЗА СПРАВКАМИ ОБРАЩАТЬСЯ В ЭКСПЕРТ-
НО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР (ЭАЦ):
Мария Сакаева — замдиректора ЭАЦ, 
msakaeva@ugtu.net, тел. 8904 225 0188
Станислав Автамонов — директор ЭАЦ, 
savtamonov@ugtu.net, тел. 8904 203 8531

Уважаемые сотруд-
ники и студенты! 

Новый учебный 
год — это время 

новых возможно-
стей. Представляем 

вашему вниманию 
подборку гран-

тов, стажировок и 
конкурсов ГРАНТ 

ИНФО (октябрь)
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Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Надежда УЛИТИНА

18 сентября в стенах учебно-
спортивного комплекса УГТУ 
«Буревестник» состоялся Фе-
стиваль спорта для студентов 
университета, посвященный 
Международному дню студен-
ческого спорта.

В рамках внутривузовского этапа 
чемпионата АССК России студен-
ты сражались на пяти площадках, 
подготовленных активом ССК 
«Планета-Университет», — это 
футбол, стритбаскет, настольный 
теннис, бадминтон и показатель-
ные бои по боксу. 
Попробовать свои силы пришли 
и преподаватели университета. 
Больше всего не повезло фут-
болистам. С самого утра и весь 
день шел дождь, но ребят это не 
остановило: было много краси-
вых голов и не менее красивое их 
празднование)) 
Победитель определился по 
серии пенальти, и это команда 
«Малайзийские грибы»! 

ПОБЕДИТЕЛИ 
СПОРТИВНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ:

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС
Юноши
I место — Аскер Бахов 
II место — Максим Климович 
III место — Антон Толчейников 
Девушки
I место — Оксана Корвегина 
II место — Виктория Опанасенко 
III место — Елена Климова 
Стритбаскет (4 команды)
I место — общежитие № 2 
II место — общежитие № 1
III место — общежитие № 5

БАДМИНТОН
Юноши
I место — Роман Нурутдинов 
II место — Нароян Шахи  
III место — Евгений Красноженов 
Футбол (команды)
I место — «Малайзийские грибы»
II место — «Армагеддон»
III место — «Окжетпес»
IV место — «Сборная Африки»
V место — «Спарта»
VI место — «Студенты»
VII место — «Сборная Непала» 

БОКС
1. Масс Виктор — Ибрагимов Нияд (3-0)
2. Курбанов Кирилл — Ямброскин Семен 
(1-2)
3. Козырев Степан — Агарагимов Агалар 
(1-2)
4. Ситников Семен — Ибрагимов Надир (0-3)
5. Борисов Евгений — Харчевников Иван 
(3-0)
6. Бесслер Никита — Калинин Никита (0-3)
7. Мочалов Матвей — Яровиков Роман (3-0)
8. Дымченко Александр — Баранов Игорь 
9. Бурков Никита — Курумбаев Ринат 
(Бурков — ТНК 2)
10. Тазетдинов Тимур — Мишарин Алек-
сандр (Тазетдинов — ТНК 3)
11. Ширвани Табриз — Племениченко 
Аркадий (0-3)
12. Шмидт Артем — Шило Артем (3-0)
13. Абащенков Александр — Сметанин 
Геннадий (0-3) 

Фестиваль 
спорта


